

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 11 de Mayo de 1889.

N.º 2.358

SECCION POLÍTICA

LOS SINDICATOS

El telégrafo nos trajo la noticia de que el sindicato que piense monopolizar la seda en Francia é Italia ha comenzado la resistencia, produciendo por este solo hecho una subida general en los precios.

La noticia, oída seguramente en un círculo financiero, y lanzada á la publicidad en términos tan vagos, no obedece por cierto á que las balas de seda hayan subido ni un céntimo en su cotización; es, de cierto, la primera voz de alarma para que cuantos tengan existencias se apresuren á encarecer el artículo, favoreciendo así, á la vez que sus intereses, los del sindicato que monopoliza.

Llueve sobre mojado, y tiene el suceso excesiva importancia para que dejemos de consagrarle, si no el estudio que reclama, algunas líneas por lo menos.

Vivimos en un período de gran agitación económica, á la que han contribuido no poco, aparte el desarrollo de la producción americana y de la India, los acontecimientos políticos de los últimos treinta años.

No en vano se han realizado la unidad de Italia y la unidad alemana, suprimiendo aduanas y convirtiendo las líneas fiscales en líneas férreas, ni han dejado de ejercer influencia en el mundo comercial la independencia de los pueblos de Oriente, la apertura al tráfico de China y Annam, y el crecido número de líneas de vapores establecidas entre los puertos más favorecidos por el comercio.

En ese período de tiempo se ha abierto á la navegación el Canal de Suez y andan en camino de estarlo el de Panamá y el del Báltico; de las entrañas de la tierra han salido fabulosas cantidades de hulla que ha fundido el hierro de millones de máquinas. En España mismo la red telegráfica y ferroviaria se ha formado casi por completo en ese período.

Mientras se vulgarizaba el uso de las máquinas de coser y de las máquinas agrícolas, las guerras han hecho pensar en nuevos medios de defensa, y los hombres que se mataban con la carabina Minié han tenido que multiplicar los medios de destrucción y defensa con los blindajes y los cañones, de coste no menos notable que su alcance, para que si el teléfono llevaba la voz á grandes distancias, llevase también la muerte á grandes distancias el cañon fratricida.

Ese conjunto de hechos ha traído consigo grandes transformaciones económicas, alteraciones en el salario, en el precio de los artículos de consumo, y tantas otras que no es esta ocasión de enumerar. Esas transformaciones en rigor sólo han servido para mejorar las comodidades, facilitar las transacciones y producir un aumento del bienestar general.

Pero así como la política guerrera de los estados produce tarde ó temprano los asentistas, con sus abusos, y engendra la pobreza de los estados, el gran sacudimiento de este trenamiento ha traído con esa lucha comercial una reacción económica plagada de errores de funesto proteccionismo y una nueva forma del monopolio del asentista en los monopolios de los sindicatos comerciales.

Así como estamos en el período álgido del proteccionismo de las primas, tan absurdo como el arancelario, y hay subvenciones para las obras públicas, primas al que produce, primas al que exporta y primas al que navega, estamos tam-

bien en el período del entusiasmo loco por los monopolios, y hemos tenido algunos meses monopolio de los cobres, sindicato del carbon, sindicato de la seda y proyectos de empresas como el Banco para monopolizar los alcoholes y la sal.

No saben los que tal hacen, acostumbrados á ganancias como las producidas por los ferro-carriles, fundacion de sociedades bancarias, empréstitos á los pueblos empeñados en una guerra, y otros tales negocios enormes, que ni el oro, ni el trigo, ni el carbon se monopolizan sin exponerse á contingencias terribles que los grandes capitales no pueden prevenir ni es fácil que modifiquen.

Los acaparadores han producido las empresas de consumo, como los fabricantes exigentes han dado vida á las cooperativas; los sindicatos bancarios, sumando capitales para imponer el precio al consumidor, rompen el equilibrio económico, y la carestía artificial que establecen refluye al cabo en el precio del salario, porque en el todo económico el movimiento de una parte lleva su influencia á todas, y el impulso dado á una molécula se produce en el conjunto.

Más que todos los oradores socialistas, si no puestos á sueldo, explotados al menos por los gobiernos para hacer pensar á las clases conservadoras en sacudimientos horribles; más que todos los *compañeros*, mejor que todos los clubs y las federaciones de obreros; despiertan los sindicatos, con sus brutales atropellos, los deseos de transformación social, y puede más un acto imperativo del capital que todas las propagandas socialistas y todos los vejámenes sufridos por el obrero puesto á salario.

Si prosigue el vértigo de la sindicatura y del negocio monopolizador, la masa social protestará contra el daño, y acabará de una ú otra suerte con el odiado privilegio. Una revolución acabó con las castas y otra revolución acabará con la preponderancia de los capitales enormes; que no tienen los grandes especuladores más raíces que la nobleza ni en la historia de los pueblos ni en el orden interior de las naciones.

El deseo buscará los medios de ser satisfecho, y á la imposición de arriba contestará la imposición de abajo, y al chocar esas dos fuerzas dominará la mayor.

La producción no viene del que, fuerte de cuerpo, ágil de brazos y débil de inteligencia, que no ha tenido tiempo de cultivar, maneja un pico ó impulsa una vagoneta. La producción está en las manos del que hace un trabajo menos rudo, pero más inteligente; estos verdaderos brazos de la producción, con sólo extenderse se tocan unos á otros, y si estrechando las manos forman una cadena y contestan al sindicato de capitales con un sindicato de obreros y al monopolio del producto con un monopolio del trabajo; no valdrá pensar en la fuerza, ni resistirse á los aumentos de salario ó á la disminución de las horas de trabajo, vendrá la ley de la fuerza; el que tiene más numerario acopia las mercancías; el que tiene el primer factor de toda producción se impondrá, y ó se le habrá de obedecer, ó tendrá que cedérsele la explotación del negocio.

No hay que pensar en que el peligro es lejano: lo que ahora decimos nosotros lo tiene pensado de há mucho la clase proletaria; y ya las masas de obreros llevan puesto, por el espíritu de asociación, un filacterio como el del pueblo israelita, que une el brazo á la cabeza para que aquél no ejecutó lo que aquella no le mande.

Los sacudimientos propios del desarrollo de las facultades productoras traen una reacción económica con abusos proteccionistas y acaparamientos absurdos, pero aplican la mecha al barreno. Subid los aranceles, y traereis el hambre; alterad por modo arbitrario el precio de los productos, y tendreis la revolución social.

SEMILLERO DE DISCORDIAS

Carácter como el del Sr. Pidal no lo hay en la innumerable serie de hombres que intervienen en la política española. A veces parece un místico, á veces un demagogo. Cuando rompe á hablar, ni él sabe á donde le lleva su pensamiento. Hombre menos dueño de su voluntad no lo hemos conocido.

Empezó su vida pública abominando de la Revolución, é ingresó despues en el partido que por declaración de su jefe había venido á continuar la historia de España. Conquistó los primeros aplausos pegando recio contra los usurpadores de la Iglesia, y á poco le vimos del brazo de aquellos mismos á quienes había maltratado. Clamó una y otra vez por el restablecimiento del poder temporal de los Papas, y formó despues parte de un gobierno que reconoció la unidad de Italia.

Algunos llaman al Sr. Pidal filósofo. Si hay algun espíritu reñido con la filosofía es el suyo. Fuera de algunas ideas tomadas de la *Summa* ó de las obras del padre Zeferino, no se ven en sus discursos ni trazas que tengan punto de contacto con el método que exige la investigación de la verdad.

Pásese la vista por cualquiera de sus discursos, y con seguridad tropiezan los ojos con la palabra *lógica* docenas de veces. Cada cual habla de lo que no tiene. Siendo el Sr. Pidal el entendimiento más ilógico y la voluntad más insegura que hemos conocido, era de rigor que hablase precisamente de lo que carece.

Pero, en fin, dejemos que sus amigos le califiquen como les plazca. Sobre esto no hemos de abrir discusión, y por nosotros pueden adjudicar al Sr. Pidal los títulos que más les agraden.

Sobre lo que es menester insistir, es sobre el carácter del hombre político y sobre la calificación que tiene en la vida pública.

¿Es conservador el Sr. Pidal á la manera que lo es el Sr. Cánovas, autor principal de la Constitución de 1876, donde se reconoce la tolerancia religiosa? ¿Acepta el Sr. Pidal el criterio de su partido en punto á las relaciones que unos Estados tienen con otros, y declara como sus correligionarios que la unidad de Italia es obra definitivamente hecha por la historia?

Pues entonces huelgan las palabras de la última parte del discurso leído anteaer en el Congreso Católico. No se puede militar en un partido y combatir al mismo tiempo el programa del partido en que milita.

«Porque si este Congreso, decía el señor Pidal, tiene por objeto inmediato recordar al mundo la necesidad de la soberanía del Romano Pontífice, ningun espectáculo mejor para hacer ver esta necesidad que el horrendo que nos ofrece el *antiteísmo* contemporáneo. En las primeras estaciones, durante los primeros pasos del doloroso *via crucis* que la Revolución ha hecho recorrer al Pontificado, y con él á la justicia, al derecho y

al honor, para despojarle de Roma, se levantó un grito de espanto en la conciencia universal de todos los que no eran cómplices de la secta que ha llevado á cabo este sacrílego despojo.»

Atenuadas como están las anteriores frases por su propio autor, resultan hartas graves para un hombre que ha sido gobierno y que aspira á volverlo á ser en término breve.

Hable de despojo, si gusta, el Sr. Pidal, refiriéndose á la obra de la unidad italiana y al hecho memorable de la entrada de las tropas de Víctor Manuel por la brecha abierta en la Puerta Pia; pero no haga de tal declaración solidario al partido en que figura.

A menos que el partido conservador se haya contagiado del señor Pidal y alardee ahora de sentimientos que nunca tuvo.

Este lenguaje del Sr. Pidal va, en primer término, contra su propio autor. Ministro de la corona fué el Sr. Pidal durante dos años, y en ese espacio de tiempo calló las cosas que ahora nos revela.

¿Es el fogoso é incontinente orador, uno cuando comparte las responsabilidades del gobierno y otro cuando se ve alejado de él? Pues así se hacen discursos y hasta se ganan momentáneamente aplausos, pero así también se pierden aquellas condiciones de moderación que deben de tener los hombres que aspiran al poder.

O con los defensores ó contra los defensores de la soberanía temporal del Papa. O con el reino de Italia ó con el reino de Italia. No hay término medio.

Cuando un hombre llega á ejercer las funciones de ministro en una monarquía como la española, que ha reconocido la unidad italiana, está incapacitado para hablar de despojos ni de nada que á eso se parezca; y cuando habla como el señor Pidal habló, tiene que renunciar al gobierno.

Señalamos la contradicción para que mediten sobre ella los que inocentemente piensan que ha cambiado de naturaleza el partido conservador.

Semillero de discordias fué el Sr. Pidal para sus correligionarios, y lo volverá á ser de nuevo.

VUELVEN LOS PESIMISMOS

Vuelven otra vez á circular en Europa rumores pesimistas. Ahora no parten de Inglaterra sino de Austria. Los corresponsales que residen en Viena dicen que reina en aquella capital viva inquietud al ver que Rusia amontona sin cesar grandes medios ofensivos en la frontera de Galitzia, como si estuviéramos en vísperas de presenciar una invasión.

Como es natural, á este alarde de fuerzas desplegado por Rusia, ha contestado Austria reforzando las guarniciones próximas al gran imperio del Norte, y aumentando el ejército que ocupa desde hace dos años una línea muy extensa. Lo probable es que el gobierno del czar imite el ejemplo, que á su vez haga lo mismo el gabinete de Viena, y que á la larga se encuentren las dos grandes naciones continentales frente á frente en actitud amenazadora y dispuestas á caer la una sobre la otra en el momento menos pensado.

Desde que abdicó el rey Milán y triunfó en Sérvia el partido rusófilo, ha ido agravándose la situación de la poli-

tica en Oriente. El éxito de las conjuraciones tramadas por los agentes moscovitas en los Balcanes, han despertado en el gobierno de San Petersburgo el apetito. Ya no se contenta con disponer á su antojo del reino serbio y del principado de Montenegro, sino que quiere mandar como soberano en Rumanía y en Bulgaria.

Véase lo que ha acontecido recientemente, según lo que dice el *Freundenblatt* de Viena, único órgano autorizado que tiene en la prensa el conde Kalnoky ministro de Relaciones Exteriores del imperio austro-húngaro. Para dar valor á la noticia conviene anotar la procedencia. Ordinariamente ningún periódico que representa las opiniones del gobierno, y mucho menos el *Freundenblatt*, que pasa por uno de los más circunspectos de Europa, se arriesga á aventurar juicios graves sin estar debidamente autorizado.

Parece que Stambuloff, presidente del gobierno búlgaro, ha sido en las últimas semanas materialmente asediado por agentes rusos, para que traicionara al príncipe Fernando, cometiendo con él un acto de deslealtad inicua. Ignoramos qué clase de traición se le había propuesto: probablemente consistiría en una confabulación con el ministro de la Guerra para provocar en la misma capital, Sofía, un pronunciamiento que acabase con el actual reinado.

La noticia debe ser cierta, porque Stambuloff se ha visto en la precisión de desmentirla, dirigiendo al príncipe Fernando un mensaje, en el cual protesta en términos calurosos de su adhesión al trono, y declara que la única garantía que existe para la independencia de Bulgaria es la conservación del estado de cosas creado con el asentimiento general del pueblo.

Este rumor, extendido por el periódico vienés, ha sido después confirmado por una correspondencia que publica el *Politische Correspondenz*, fechada en Sofía. A juzgar por lo que se dice en tal carta, Rusia llevaba muy adelantados los trabajos de conspiración, prometiéndose que de una hora á otra estallarían en la capital un movimiento parecido al que puso en la necesidad de abdicar al príncipe Alejandro de Battenberg.

¿Cuáles eran los planes del gobierno de San Petersburgo si las cosas se hubieran realizado como deseaba? Aquí entran las conjeturas y el fantasear de los periódicos.

Según un telegrama de Viena que inserta el *Standard*, allí se daba por seguro, que dueño Rusia de Bulgaria, ó lo que es lo mismo teniendo á sus órdenes el nuevo gobierno que se crease, habría hecho avanzar un ejército formidable camino de Constantinopla, partiendo simultáneamente de Sebastopol y Odessa una fuerte escuadra con dirección al Bósforo.

El indicado telegrama dice que Rusia no hará en ningún caso una declaración formal de guerra cuando juzgue llegado el momento de resolver la cuestión de Oriente, sino que movilizará sus ejércitos y sus flotas por sorpresa para evitar que ninguna potencia la ataje en su marcha.

Tan grave y tan verosímil juzga el *Standard* el contenido de este despacho que en su primer artículo de fondo del número llegado ayer se leen las significativas palabras siguientes:

«El proyecto no puede ser más sencillo. Pero hay una objeción que hacer. Probablemente las escuadras inglesas y los acorazados italianos llegarían á los Dardanelos antes que las flotas rusas. Si no hubiese más motivos de inquietud que las combinaciones de los extraterráneos de gabinete, viviríamos completamente tranquilos; pero por desgracia son los armamentos reales y Europa gime bajo el peso de esta paz armada, que equivale casi á una guerra, y teme que en cualquier momento estalle el tremendo conflicto con que amenazan tantas y tan considerables fuerzas.»

Volvemos, pues, á los pesimismo de

antes y á ver el horizonte de Europa cubierto por nubes de tempestad.

Esperamos que los funestos presagios se disiparán como otras veces.

(El Globo.)

SECCION DE NOTICIAS

CONGRESO CATÓLICO

Copiamos con gusto la nueva carta que nos ha remitido un católico á propósito del consabido Congreso.

Por ella se verá como la política de los ultramontanos canovistas es no menos inadmisibles para el catolicismo ortodoxo que para la moderna democracia.

Amigo Director: El Congreso católico ha llegado á su término y luego se harán papables las consecuencias: yo, antes de analizar lo que el Congreso ha sido y significa, he de patentizar en este artículo mis apreciaciones acerca de la última sesión, en la cual, aunque sin especificar la referencia de un modo preciso, fuimos ambos aludidos por el Sr. Pidal. Para mí ha sido una satisfacción por servir de prueba evidente de la suma delicadeza con que he dirigido mi pluma al exponer tan delicados asuntos. Era preciso, señor Director, obrar con tanto aplomo, primero por la materia misma y después por la importancia de *El Globo*. Al pedirle generosa hospitalidad; la verdad y la honradez y la prudencia, más que el cariño, debían franquearme las puertas para ser digno huésped.

La sesión octava y última dió principio con un discurso del Sr. Ortíz y Lara; ya han indicado ustedes el tema. En nombre de la libertad, pidió libertad para que la iglesia funde y propague centros de enseñanza. Fué el discurso práctico de la tarde. Bueno, muy bueno en su fondo: algo soporífero en la forma. El segundo discurso, de pedagógico carácter, no saltó los lindes dentro de las que corren las aguas de las fuentes ordinarias y generales. Y por fin se anunció el tercero, y subió á la tribuna el señor Pidal. Los dignos compañeros mártires del periodismo, pusieron de pie como por un resorte movidos.

La figura de Pidal en la tribuna, tenía un nebuloso tinte de figura profética.

Sanchez de Castro había poetizado las sublimes doctrinas de Belarmino y los argumentos de Perrones y Liberature, acerca del Pontificado, acentuando con energía lo relativo al poder temporal. El marqués de Vadillo arremachara el clavo en forma parlamentaria, y como sabio de erudición granada se presentó Menendez Pelayo. Ortíz y Lara martillaba seca y friamente, pero con seguridad.

Pidal quiso cantar las glorias de la idea de Dios, y leyó admirablemente un discurso lleno de bellezas literarias. Su elocuencia es conocida, y ayer rayó á gran altura. Pero, amigo Director, si la forma fué brillantísima, el fondo nada nuevo nos propuso. Habló de la Escuela tradicionalista, de la ontológica, y á veces, muchas, como que recordábamos los estudios del P. Kleutgeu, en su filosofía antigua, expuesta y defendida, según los principios de Santo Tomás. En una palabra. La esencia doctrinal no fué cosa nueva. Cuando el discurso sea publicado se vencerá de lo que digo quien lo lea.

¿Qué utilidad ha reportado al Congreso católico semejante discurso? ¿Qué conclusiones prácticas ha ofrecido? Ninguna. Se ha lucido el Sr. Pidal dando una prueba más de ser muy elocuente y de nada más.

Leyó, que para los que se habían extrañado por haber elegido semejante tema, citaba la autoridad de Cousin, espiritualista francés, quien enalababa la verdadera idea de Dios con el Poder temporal. Esto nos lo decía á nosotros señor Director.

¿Y qué expuso acerca del Poder temporal?

¡Ah, Sr. Pidal! *Quantum mutatus ab illo!* La falsa idea de Dios que tienen las

modernas escuelas filosóficas, confundiendo la fuerza que anima á la materia, es la causa del general descreimiento, y es la CARCELERA DEL PAPA.

¿Qué caída, Sr. Pidal! ¿Ha dicho usted eso? ¿Y le aplaudieron? Una idea solamente encierra en el Vaticano al Pontífice? ¿Una idea fué reconocida, como reino de Italia por los gobiernos? ¿Una idea y falsa la carcelera del Papa! ¿El gobierno de Italia al apoderarse de Roma, no fué otra cosa, en cuanto agente, que la falsa idea de Dios! ¿Que falacia tan descomunal y estupenda! ¡Y aplaudieron! Y dijo usted también: *No busqueis, no, en las causas secundarias y ocasionales el origen de la cautividad pontificia: lo que hace que el Papa esté recluido en Roma, como el arca en el tabernáculo, es una diatesis general, es el virus que corroe las entrañas del cuerpo social.*

¿Qué son causas secundarias? ¿Qué son causas ocasionales? ¿No fueron ellas? Es una diatesis general el origen de la cautividad pontificia. Luego si es general, nadie queda excluido. Luego la misma iglesia habrá contribuido á tal usurpación. Es un virus que corroe las entrañas del cuerpo social, estando la iglesia dentro de ese cuerpo, la iglesia también estará corroida. ¡Bendito Dios, á donde conduce la terquedad política. Y tales palabras fueron recibidas con grandes aplausos. ¿Habrán sabido lo que aplaudieron?

Otro punto: *Cuando un profesor quiere darse á sí mismo patente de sabio, exclama... No hay Dios. El Magistrado... no hay justicia. El criminal, no hay delito. El hijo, no hay virtud. El súbdito, no hay autoridad, y el conquistador dice: Apoderémosnos de Roma.*

Pidióse la repetición de estas palabras y el señor Pidal no añadió: pues acudamos á salvar al Pontífice de su cautividad. No entraba en su plan. Le escuchaba el Sr. Cánovas, y aun creo que de pie, y el Quos ego... quizá se hiciera esperar.

Si en el contenido del discurso hubo muchísima elocuencia sin nada práctico y sustancioso para el acto; se notó un claro sorprendente.

Hablar de Dios, tratar de su idea, y no tocar su unidad, para no entrar en la unidad católica, que nos arrancó el señor Cánovas, ha sido lo que ha llamado extraordinariamente la atención á quienes las palabras, más ó menos elocuentes, no nos extrañan ni nos arastran, porque no son más que humo, humo y humo que el viento llevó.

De tanta grandilocuencia quedará una obra literaria más; sin ninguna importancia para los fines del Congreso. El señor Pidal podría ser gran filósofo, gran historiador, pero no es el jefe seglar de los católicos españoles porque hoy no puede serlo.

UN CATÓLICO.

(El Globo del 6.)

CRÓNICA

de la Exposición Universal de París

5 de mayo.

La ex-reina Isabel ha querido hacer una pequeña manifestación, y se ha declarado en huelga como los embajadores de las monarquías. Como nadie se habría apercibido de su ausencia, ha hecho anunciar que estos días los pasará en Saint-Germain.

Que se divierta mucho la ex-reina en su retiro, aunque por aquí nos divertiremos más. Es cosa asombrosa, la facilidad con que París improvisa sus fiestas; realmente son improvisados esos preparativos febriles ejecutarlos el día antes.

¿Quien no recuerda esas incomparables, inmensas procesiones, ese ordenamiento de muchedumbres de los días de luto y de gloria? El entierro de Gambetta, la conmemoración de Baudin, quedan indelebiles en la memoria; la decoración de las calles y de los monumentos, la agrupación precisa del gentío, todo hecho de momento, con elementos sencillos, pero

adecuados á la grandiosidad de las perspectivas.

No pueden figurarse mis lectores cuanta gracia, cuanta alegría rebosa hoy por todas partes. Sin oropeles, sin pinturas; con postes, guirnalda, mucha bandera, los puentes encantan, en el remolino de colores vivos sacudidos por el viento, sobre la culebra zigzagueante del río.

El encanto sigue por doquier, en las callejas de Belleville, las manchas movilizadas azules, encarnadas y blancas titilan al sol; y en las avenidas centrales, las manchas se unen en las banderas inconmensurables, de colores vibrantes, casi vidriosos, hinchadas en un flujo y reflujo incessante de oleaje, en que aparecen unidos los pabellones nacionales de todos los pueblos.

Hoy no es la fiesta de París, es la fiesta de Versalles, sin embargo, nos hemos anticipado, y esta noche, al regresar del castillo del rey sol, á las once, he visto multitud de bailes en las calles iluminadas, con acompañamiento de gritos y risas desenfrenadas, y esto que ha llovido otra vez.

La estación de Montparnasse á las 11 de la mañana ha sido invadida por la multitud que ha roto algunos cristales; eran muchos millares de personas que esperaban los trenes especiales para Versalles, uno de los cuales ha llevado á las comisiones del Jurado y de la Cámara. A la una ha tomado un tren en la estación nueva de Saint-Lazare, y ha llegado á Versalles, cuando estaban reunidas las autoridades frente al cuartel de Ingenieros esperando en el barro, al jefe del Estado. Allí un diputado ha dado la noticia de que M. Carnot ha sido objeto de un atentado al salir del Eliseo, á pocos pasos.

¡Qué hermoso espectáculo! El presidente de la República, el jefe del Estado, en los jardines se dirige al estanque de Neptuno, y á todos lados brotan haces brillantísimas de agua, chorros rígidos como lanzas de acero pulido, cascadas sonoras. La escolta de coraceros se queda atrás, y M. Carnot camina rodeado de un grupo compacto; le dan apretones de manos, le empujan, le victorean, y el cuadro resulta la más perfecta conmemoración de la jornada libertadora; el contraste del magistrado de hoy con los reyes de antaño, ante quienes no podía hablar el representante de la nación sino de rodillas y descubierto.

Las terrazas están atestadas; de los árboles penden racimos humanos; el pueblo goza como amo y señor del alcázar de los reyes.

A la salida ha habido algun desorden, porque no había manera de contener el gentío. El presidente ha sido acompañado dentro de París por multitud de personas que le victoreaban.

En la Exposición se trabaja con delirio; en estos tres días se han puesto en estado de funcionar los 32 motores de la galería de máquinas, y las instalaciones han avanzado mucho.

Los ascensores de la torre Eiffel, no podrán estar dispuestos; por ello ha debido suspenderse la inauguración pública hasta el 15.

J. MORLÉ.

Tomamos de *El Liverpool Weekly Mercury* la siguiente noticia, comunicada de Nueva-York:

Las fiestas en honor de la celebración del centenario de Washington, como primer presidente de los Estados-Unidos, han principiado hoy 30 Abril. La ciudad está llena de forasteros, las calles decoradas con profusión de colgaduras, gallardetes y banderas, habiendo adornado, los principales monumentos públicos.

El presidente Harrison, salió de Washington anoche, con Dirección á Elisabeth-port (New-Jersey) y desde allí á New-York, por vía de agua, se ha embarcado á las once, á bordo de la cañonera Despatch. Mr. Harrison ha sido vitoreado durante su viaje con el mayor entusiasmo. Al pasar la Despatch delante de la

escuadra, ésta, ha saludado al presidente con varias salvas.

La recepción en Nueva-York no ha sido menos calurosa. Mr. Harrison, ha sido recibido por el gobernador del Estado de New-York, el alcalde de la ciudad, mister Hamilton Fich, presidente del comité. El centenario, y gran número de notabilidades.

Después del almuerzo, se dirigió el presidente a la Casa-Ayuntamiento, entre las aclamaciones de la población: a su llegada, una comisión de niñas de las escuelas públicas, se presentó ante él, presentándole ramos de flores; en seguida, ha sido acompañado el presidente, a las habitaciones del gobernador, donde ha tenido lugar una gran recepción. La multitud de forasteros que ha visitado la ciudad con este motivo, era tan numerosa, que no se puede precisar el número.

La recepción, ha durado hora y media; M. Blaine, secretario de Estado, no ha podido asistir a la ceremonia, por encontrarse en ese momento enfermo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Congreso católico de Viena

Viena 3 de Mayo 1889.

En la asamblea constitutiva del congreso católico que tuvo lugar el 31 de Marzo, estaban presentes: el núncio del papa, los arzobispos de Viena y de Praga, los obispos, gran número de miembros de la aristocracia y varios otros personajes, entre ellos algunos mariscales.

La sala donde tenía lugar tan solemne acto, estaba decorada esplendidamente con ricas colgaduras y trofeos de la corona de Austria, además de los bustos del emperador Francisco José y de Su Santidad Leon XIII.; el conde de Pergen presidía el congreso, acompañado de obispos y diputados: el primero que tomó la palabra fué el conde de Blome, y el discurso que ha pronunciado, se ha constituido a demostrar exclusivamente, que el Austria y el catolicismo, marchaban juntos y que por parte de los católicos austriacos, no había separación alguna entre el Papa y el emperador.

Otro orador dice, que el combate entre cristianos y protestantes como todo aquel que no profese el catolicismo, se decidirá próximamente en Austria. ¿Si querrán hacer otra San Barthelemy, como dicen allá en Francia?

Le saluda suyo affmo. amigo W. Kieff.

MAHON

Parece que en vista de la alarma ocasionada por el telegrama que insertó «El Bien Público» sobre supresión de la Delegación del Gobierno en esta ciudad, se reunió el comité liberal-dinástico para tratar del asunto, y en vista de lo depresivo y perjudicial que hubiera sido dicha supresión para esta isla, acordó telegrafiar a Madrid en averiguación de la verdad, y caso de resultar cierta la noticia, acudir al Presidente del Consejo de Ministros, al Diputado a Cortes y a otras personas influyentes con la situación, en súplica de que no se tomase tal medida.

El telegrama del comité liberal-dinástico se expidió ayer por la tarde, y hoy a las dos se ha recibido contestación, puesto en Madrid a las once y cincuenta minutos de la mañana, diciendo: «Presupuesto no suprime Delegado, redúcese sueldo a 5.000 pesetas.»

Otra prueba de la veracidad de los telegramas del colega.

Nuestros amigos los señores Rita hermanos abrirán el lunes al público un nuevo almacén de tegidos establecido en la calle Nueva número 18 en el mismo local que ocupaba la ferretería de D. Andrés Escudero.

De sobra conocidos son en esta ciudad los señores Rita para que vayamos a hacer elogio alguno de su establecimiento; en él se encontrará unido lo útil con lo agradable lo bueno con lo barato, de modo que las muchachas casaderas y las que no lo son, las bonitas, y las feas, si es que en Mahon las hay, las rubias y las morenas, todas absolutamente todas deben acudir al comercio del Sr. Rita para convencerse de que sus géneros son los más convenientes de cuantos habrán adquirido en su vida. Y si nó a la prueba.

En el vapor correo Puerto Mahon serán embarcadas mañana con destino a Barcelona 43 cabezas de ganado vacuno procedentes de esta isla.

Durante el pasado mes de Abril se han inscrito en los registros del Juzgado municipal de esta ciudad tres matrimonios 29 nacimientos y 33 defunciones.

Hasta la fecha se han expedido por la Alcaldía de esta ciudad 24 certificados de buena conducta a personas que deben embarcarse para Buenos Aires.

Por la Alcaldía se ha impuesto la multa a un chiquillo que se entretenía en tirar piedras a los transeúntes a la entrada de la carretera nueva de Ciudadela.

Mañana por la noche, habrá baile de Sociedad en el casino El Consey. Creemos se verá tan concurrido como el anterior.

Igualmente, como verán nuestros lectores por el anuncio que en otro lugar publicamos, lo habrá mañana por la tarde en el Plá de se Creu de San Luis y en el Caserío de Llumenasas.

Mañana a la hora de costumbre tocará en el paseo de la Esplanada la música del Regimiento Infantería de Mindanao.

Esperamos que se verá más concurrido que los domingos anteriores.

El lunes a las nueve de la mañana tendrá lugar en la caseta del señor teniente encargado de plazas y mercados la subasta de las carnicerías números 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 14, 15, 16 y 17.

En la carcel de este Partido existían en el día de hoy cuatro presos con causa pendiente, dos sufriendo condena de arresto mayor y uno a disposición del señor Delegado.

En uso de licencia saldrá mañana para la Corte el Delegado del Gobierno en esta ciudad D. José Lon Albareda. Deseámosle un próspero viaje.

Habiendo terminado el plazo de la recaudación voluntaria del cuarto trimestre de las contribuciones Territorial é Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos durante los diez primeros días del próximo mes de Junio de 9 de la mañana a una de la tarde.

La compañía Canetti dará mañana su quinta función bajo el programa siguiente:

PRIMERA PARTE

- 1.º El Mapa-Mundi, (Blondin).
- 2.º La Torre Eiffel, (Victor).
- 3.º Entrada Cómica, (Pietro).
- 4.º Las Paralelas, (Luis).
- 5.º Dos Clowns, (Pepino y Pietro).
- 6.º Danza Montañesa (Sr. Canetti).
- 7.º El Barberillo, (Pietro y Vincent).
- 8.º Los Enanos.

SEGUNDA PARTE

- 1.º El Alambre Metálico, con saltos mortales.
- 2.º El Traforo del Túnel, (Luis).
- 3.º Dos Aficionados y el Clown (Pietro).
- 4.º Grupos Tonquineses, (por los hermanos Canetti).

- 5.º El Salto del Torrente, (Victor).
- 6.º El Hombre Volador, (Blondin).
- 7.º Pantomima. La Estatua, tomando parte los hermanos Carlos, Blondin, Victor y Luis.

Escusado es decir que mañana tendrán los Sres. Canetti otro lleno, pues son contadas las localidades que faltan para despachar.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Palliser, un ternero y 4 carneros.
- Para Francisco Llopis, 6 carneros.
- Para José Sintés, un ternero y 3 carneros.
- Para Jaime Olives, una vaca un ternero y 3 carneros.
- Para Estéban Sintés, un ternero y 4 carneros.
- Para Sebastian Olives, una vaca.

BOLSA DE MADRID

9 de Mayo.

4 por 100 interior perpetuo	76'800
4 por 100 amortizable	90'250
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'750

BOLSA DE BARCELONA

10 de Mayo, 4-30 t.

4 por 100 interior	76'920
4 por 100 exterior	79'050
4 por 100 amortizable	90'250
Billetes hipotecarios de Cuba	105'620
Banco Hispano Colonial	65'450
Acciones ferrocarril Francia	63'250
Idem Norte	87'000
Idem Orense	16'750
Idem Almansa	236'000
Obligaciones Francia	65'000
Id. Norte	78'500
Id. Orense	36'000
Id. Almansa	72'000
Compañía Trasatlántica	85'500
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	3 rs.

paga alcista.

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida a 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	759'6	19'2	16'5	SO .. Brisa.	Despd.
3 t.	759'2	20'3	18'3	SO .. Vient.	Nuboso
		Temperatura máxima.		21'8º	
		Id. mínima.		11'1º	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		130 kilom.	
		Humedad relativa a las 9 mañana		75	

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 11
De Valencia é Ibiza jav. *Esperanza*, pat. Miguel Landino, con 6 trips. y efectos.

Buques despachados

Día 11
Para Barcelona vapor *Puerto Mahon*, cap. D. Miguel Tuduri, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.
Para Barcelona pail. *Maria*, pat. Miguel Buenaventura, con 4 trips. y embalgas.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Stos. Poncio, Florencio y Eudaldo mrs.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita a Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

Santo de mañana

El Patrocinio de S. José, Sto. Domingo de la Calzada, confesor.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 10 5'10 t.

En el Congreso se ha votado definitivamente el dictamen reformando la ley de alcoholes, y en el Senado el proyecto suspendiendo hasta el mes de diciembre próximo las elecciones municipales.

Vazquez Varela se encuentra enfermo, habiéndose suspendido por esta causa el juicio oral sobre el crimen de la calle de Fuencarral.

Propágase la huelga en los centros mineros de la provincia de Westfalia en el reino de Prusia. El número de obreros que han abandonado el trabajo se eleva a setenta mil.

Madrid 11 10-30 m.

Desmientese la noticia que ha circulado de que el Banco de España se niegue a aceptar la conversión de la Deuda amortizable al cuatro por ciento.

Considérase fracasada la conjuración de los descontentos de la mayoría, mostrándose los ministeriales con tal motivo sumamente satisfechos.

Madrid 11 2 t.

La Princesa de Asturias sigue mejorando de su constituido.

El lunes se presentarán al Congreso los proyectos sobre crédito marítimo y el martes empezará la discusión sobre el proyecto de sufragio universal.

Madrid 11 2-15 t.

Las Cámaras de Comercio de Francia han pedido al Gobierno que impida la introducción por la frontera española de los vinos y aceites italianos.

Ha fallecido el general Santos, antiguo presidente de la república del Uruguay.

BOLSIN

Barcelona 10, 10-40 n.

Interior	76'70
Exterior	78'82
Banco Hispano Colonial	65'30
Ferrocarril Francia	63'40
Id. Norte	86'15

(ex-cupon)

ULTIMA HORA

Barcelona 11, 3 t.

4 por 100 Interior	76'60
4 por 100 Exterior	78'71
4 por 100 Amortizable	90'25
Acciones Norte	84'00
Id. Francia	62'85
Id. Coloniales	64'90

Ayuntamiento de Mahon

PROPIOS

El día 13 de Mayo proximo a las nueve de su mañana tendrá lugar en la caseta-despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado, sita en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad, por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año económico de 1889 a 1890, de los doce puestos de venta de carnes establecidos en aquella.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta referida. Mahon 17 de Abril de 1889.—El Alcalde-Presidente. Sebastian Vinent.



ESTEVEZ, Cirujano-Dentista

Al levantar su domicilio de la plaza del Príncipe n.º 12 de esta ciudad, y estando para ausentarse definitivamente de la Isla, ruega a sus acreedores tengan la amabilidad de pasar a cobrar lo que de él acrediten; y a los que le adeuden a saldar sus débitos antes del 20 del corriente.

Subasta

El día 26 del corriente a las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, a voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería cremada de este término, inmediata al pozo de dicho punto, con sujeción a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Baile en San Luis

A contar del próximo domingo habrá baile público en San Luis en el sitio conocido por «Esplá de se Creu» los tardes de todos los domingos y días festivos. La música correrá cargo de D. Esteban Bagur.

Subasta

El día 16 del corriente a las 11 de la mañana tendrá lugar a voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

- Una casa en Mahon calle del Castillo núm. 18.
- Otra casa en Villa-Cárlos calle del Puerto núm. 35.
- Otra casa en id. en la propia calle núm. 37.
- Un solar en el mismo pueblo y calle, núm. 23.
- Una casa en la propia Villa y calle, núm. 21.
- Otra casa en el mismo pueblo, calle de San Pedro núm. 31.
- Y otra casa en el propio pueblo y calle núm. 35.

Dicha subasta se efectuará de todas las espresadas fincas juntas ó de cada una por separado, segun sean las proposiciones y con sujecion a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del citado Notario.

ANTONIO ANGLADA

Médico-Dentista

ha trasladado su gabinete Rambla de las Flores, 13, 1.º-2.ª

BARCELONA

DESPACHO DE 9 A 12 Y DE 3 A 7

Para alquilar

Lo está la casa número 2 de la plaza del Príncipe. Informarán, Arravaleta 13.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio de tegidos. Informes en esta imprenta.

Para vender

Lo están los muebles de una tienda y de casa y dos pianos, lo que se dará por un precio arreglado por tenerse que ausentarse su dueño.

Tambien lo están las casas calles San Antonio números 26 y 28, otra en Villacárlos calle Mayor número 88 y un huerto situado dalt cala Corp.

Informes, Moreras 52.
En la propia casa he y una máquina de brazo para coser propósito para zapatero, que se dará por un precio módico.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos a Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



Piso para alquilar

Uno con muebles, calle del Castillo núm. 1. En la misma casa darán razon.

Para vender

Lo está la casa n.º 43 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo está la casa n.º 4 de la calle S. Manuel. Informarán calle del Cármen n.º 100.

GRAN LIQUIDACION

de toda clase de géneros para la estacion de verano

Calle Arravaleta núm. 26 en casa

SICRE

Recien llegado de Barcelona con un riquísimo surtido de toda clase de lo mas moderno y elegante que se ha fabricado, he resuelto durante todo el presente mes liquidarlos con un cincuenta por ciento de rebaja.

- Lanas para vestidos de señora todo lana á 2 rs. vn. metro ó sea á 4 céntimos de escudo palmo.
- Granadinas negras y de color para vestidos á 4 rs. vn. metro ó sea á 8 céntimos de escudo palmo.
- Indianas para vestidos á 1 real y medio vn. metro ó sea á 3 céntimos de escudo palmo.
- Cretonas para camisas y vestidos á 2 rs. vn. metro ó sea á 3 céntimos de escudo palmo.
- Crepas género nuevo para vestidos á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.
- Rasos para vestidos alta novedad á 5 rs. vn. metro ó sea á 10 céntimos de escudo palmo.
- Pañuelos de seda para la cabeza á 7, 8 y 10 rs. vn. uno.
- Un traje lanilla pura lana por 7 pesetas.

- Un corte pantalon todo lana por 3 id.
- Corbatas último novedad á 1 id.
- Patenes algodón imitacion á lana á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.
- Molesquins (vulgo) velluts á 2 rs. y medio vn. metro ó sea á 5 céntimos de escudo palmo.
- Yutes dibujos riquísimos á 6 rs. vn. metro ó sea á 12 céntimos de escudo palmo.
- Cosolin para colchones doble ancho á 6 rs. vn. metro ó sea á 12 céntimos de escudo palmo.
- Tela de hilo llamada de bagas para camisas de señora á 3 rs. y medio vn. metro ó sea á 7 céntimos de escudo palmo.

É infinidad de géneros que seria largo enumerar

APROVECHAD LA OCASION DE VESTIR ELEGANTE, BUENO Y BARATO

Calle Arravaleta núm. 26